

2. Usaha Kecil adalah usaha ekonomi produktif yang berdiri sendiri, yang dilakukan oleh orang perorangan atau badan usaha yang bukan merupakan anak perusahaan atau bukan cabang perusahaan yang dimiliki, dikuasai, atau menjadi bagian baik langsung maupun tidak langsung dari Usaha Menengah atau Usaha Besar yang memenuhi kriteria Usaha Kecil sebagaimana dimaksud dalam Undang-Undang ini.
3. Usaha Menengah adalah usaha ekonomi produktif yang berdiri sendiri, yang dilakukan oleh orang perorangan atau badan usaha yang bukan merupakan anak perusahaan atau cabang perusahaan yang dimiliki, dikuasai, atau menjadi bagian baik langsung maupun tidak langsung dengan Usaha Kecil atau Usaha Besar dengan jumlah kekayaan bersih atau hasil penjualan tahunan sebagaimana diatur dalam Undang-Undang ini.
4. Pembiayaan adalah penyediaan dana oleh Pemerintah, Pemerintah Daerah, Dunia Usaha, dan masyarakat melalui bank, koperasi, dan lembaga keuangan bukan bank, untuk mengembangkan dan memperkuat permodalan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah.
5. Penjaminan adalah pemberian jaminan pinjaman Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah oleh lembaga penjamin kredit sebagai dukungan untuk memperbesar kesempatan memperoleh pinjaman dalam rangka memperkuat permodalannya.
6. Kemitraan adalah kerjasama dalam keterkaitan usaha, baik langsung maupun tidak langsung, atas dasar prinsip saling memerlukan, mempercayai, memperkuat, dan menguntungkan yang melibatkan pelaku Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah dengan Usaha Besar.

Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 17 Tahun 2013, tentang Pelaksanaan Undang-undang Nomor 20 Tahun 2008 tentang USAHA MIKRO, KECIL, dan MENENGAH, Bab I, Ketentuan Umum, Pasal 1, antara lain yang dimaksud dengan:

1. Usaha Mikro, Usaha Kecil, Usaha Menengah, dan Usaha Besar adalah Usaha Mikro, Usaha Kecil, Usaha Menengah, dan Usaha Besar sebagaimana dimaksud dalam Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2008 tentang Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah.
2. Izin Usaha adalah bukti tertulis yang diberikan oleh Pejabat yang berwenang berdasarkan ketentuan peraturan perundang-undangan sebagai bukti legalitas yang menyatakan sah bahwa Usaha Mikro, Usaha Kecil, dan Usaha Menengah telah memenuhi persyaratan dan diperbolehkan untuk menjalankan suatu kegiatan usaha tertentu.
3. Jangka Waktu adalah kondisi tingkatan lamanya pengembangan usaha yang diberikan kepada Usaha Mikro, Usaha Kecil, dan Usaha Menengah.
4. Kemitraan adalah kerja sama dalam keterkaitan usaha, baik langsung maupun tidak langsung, atas dasar prinsip saling memerlukan,

Semenjak Indonesia dilanda masa-masa krisis hingga kini, terjadi perubahan yang cukup mendasar di dunia perbankan Indonesia di mana orientasi sebagian dunia perbankan melakukan kemitraan penyaluran kredit/pembiayaan kepada usaha mikro, kecil, dan menengah (UMKM) karena disektor ini masih memiliki ketahanan yang lebih baik dimasa krisis, dari pengalaman ini mendorong reorientasi bisnis perbankan ke sektor UMKM, karena fakta UMKM lebih fleksibel dalam menyikapi setiap perubahan lingkungan usaha. Fakta itu dibuktikan dengan semakin banyaknya bank masuk ke sektor ritel (*retail banking business*) di mana sektor UMKM menjadi “tulang punggung”-nya.

Realitas menunjukkan bahwa UMKM yang ada sekarang ini masih menghadapi berbagai kendala dan masalah. Andang Setyobudi (2007) mengkategorikan permasalahan UMKM menjadi; a. Permasalahan yang bersifat klasik dan mendasar pada UMKM (*basic problems*), antara lain berupa permasalahan modal, bentuk badan hukum yang umumnya non formal, SDM, pengembangan produk dan akses pemasaran; b. Permasalahan antara (*intermediate problems*), yaitu permasalahan dari instansi terkait untuk menyelesaikan masalah dasar agar mampu menghadapi persoalan lanjutan secara lebih baik. Permasalahan tersebut antara lain dalam hal manajemen keuangan, agunan dan keterbatasan dalam kewirausahaan; c. Permasalahan lanjutan (*advanced problems*), antara lain pengenalan dan penetrasi pasar ekspor yang belum optimal, kurangnya pemahaman terhadap desain produk yang sesuai dengan karakter pasar, permasalahan hukum yang menyangkut hak paten, prosedur kontrak penjualan serta peraturan yang berlaku di negara tujuan ekspor;

Pertumbuhan ekonomi merupakan salah satu indikator keberhasilan pembangunan suatu negara. Untuk mengukur pertumbuhan ekonomi, dapat digunakan data produk domestik bruto (PDB) atau *Gross domestic product (GDP)*. PDB Indonesia menduduki posisi ke 18 dalam urutan dunia pada tahun 2010 dan terus meningkat menjadi urutan ke 16 pada tahun 2011 dan tahun 2012 serta mengalami pertumbuhan dan peningkatan ekonomi dari tahun ke tahun.

Dalam pertumbuhan dan pembangunan perekonomian di Indonesia, tidak terlepas dari peran serta Usaha Mikro Kecil dan Mengengan (UMKM). Hal ini bisa kita lihat dari sumbangan UMKM terhadap peningkatan PDB dan penyerapan tenaga kerja nasional. Pada tahun 2013, UMKM memberikan kontribusi sebesar Rp. 5.440.007,9 milyar dari total PDB atas dasar harga berlaku Rp. 9.014.951,2 milyar atau setara 60,34% apabila dibandingkan dengan usaha besar yang hanya memberi kontribusi sebesar 3.574.943,3 milyar atau setara 39,66%.

Sedangkan untuk penyerapan tenaga kerja UMKM dapat menyerap tenaga kerja sebesar 114.144.082 orang atau sebesar 96,99% dari total 117.681.244 orang, sedangkan unit usaha besar hanya dapat menyerap tenaga kerja sebesar 3.537.162 orang, atau sebesar 3,01%. Bisa terlihat jelas bahwa UMKM mempunyai peranan yang sangat besar terhadap pembangunan ekonomi di Indonesia karena bias menyerap tenaga kerja yang sangat besar. Muhammad dalam kaitan ini, menyebut usaha kecil menengah sebagai dewa penyelamat bagi

kebijakan Bank Indonesia dalam mendukung pengembangan UMKM terjadi perubahan paradigma yang cukup mendasar karena Bank Indonesia tidak dapat lagi memberikan bantuan keuangan atau Kredit Likuiditas Bank Indonesia (KLBI), sehingga peranannya untuk mendukung UMKM berubah tidak langsung. Pendekatan yang digunakan kepada UMKM bergeser dari *development role* menjadi *promotional role*. Pendekatan yang memberikan subsidi kredit dan bunga murah sudah bergeser kepada pendekatan yang lebih menitikberatkan pada kegiatan pelatihan dengan tujuan; (a) meningkatkan pengetahuan dan kemampuan serta mendorong Bank dan Lembaga Pembiayaan dalam menyalurkan pembiayaan/kredit kepada UMKM; (b) meningkatkan pengetahuan dan kemampuan Lembaga Penyedia Jasa (*Business Development Service Provider*) agar mampu memfasilitasi akses UMKM untuk mendapatkan pembiayaan dan menjadi mitra Bank.

Bagi industri Perbankan Syariah, penyaluran pembiayaan yang dilakukan terhadap sektor UKM lebih menguntungkan dibandingkan sektor non UKM. Sektor UKM memiliki ketahanan bisnis lebih kuat, juga faktor pendukung lainnya yaitu kebijakan pemerintah dalam rangka pengembangan UKM, baik melalui dinas-dinas pemerintah daerah dalam bentuk pembiayaan, pelatihan ketrampilan atau bantuan peralatan dan sarana prasarana melalui anggaran APBN atau APBD, dengan harapan agar UMKM menjadi tulang punggung perekonomian kita.

Monitoring merupakan alat kendali, apakah dalam proses penyaluran pembiayaan yang dilaksanakan oleh perbankan sudah sesuai dengan perencanaan dan ketentuan-ketentuan yang telah ditetapkan di bidang pembiayaan atau belum

sesuai ketentuan, karena dengan monitoring perbankan dapat mengetahui sedini mungkin (*early warning system*) hal-hal yang mengakibatkan turunnya mutu pembiayaan.

Dari uraian tersebut diatas terjadi disemua daerah di Indonesia baik di tingkat Propinsi atau Kabupaten/Kota, oleh karena itu perlu difikirkan program *Financial Inclusion* yaitu penyediaan akses produk dan jasa keuangan dasar dengan murah, aman dan mudah, khususnya kepada kelompok UKM dan IKM yang masih minim permodalan.

Rupanya Pemerintah Kota Mojokerto dalam rangka pengembangan UKM dan IKM membuat program yang sangat inovatif yaitu Pembiayaan Usaha Syariah PUSYAR, melalui lembaga keuangan didaerah yaitu PT. BPRS Kota Mojokerto, BASNAS Kota Mojokerto, dan secara teknis untuk pengawasan dan pembinaan kepada UKM dan IMK didukung oleh dinas terkait yaitu DISKOPERINDAG dan Masyarakat Ekonomi Syariah (MES), program tersebut untuk menjawab tantangan UKM dan IMK yang selama ini masih sulit untuk mendapatkan sumber modal yang mudah dan murah dari lembaga keuangan perbankan atau lembaga keuangan non bank.

Kota Mojokerto mempunyai Peraturan Daerah yang mengatur tentang zakat, infak dan sedekah, Nomor 1 Tahun 2003 tentang zakat, infak dan sedekah sebagaimana telah diubah dengan Peraturan Daerah Kota Mojokerto Nomor 3 Tahun 2010 tentang Pengelolaan zakat, infak dan sedekah. Peraturan Walikota Mojokerto Nomor 54 Tahun 2009 tentang Pedoman Teknis Pemungutan Zakat Pendapatan, infak dan sedekah bagi PNS, Karyawan BUMD/BUMN, Anggota

DPRD dan warga Masyarakat Kota Mojokerto sebagaimana diubah dengan peraturan Walikota Mojokerto Nomor 14 Tahun 2013 tentang Pedoman Teknis Pengumpulan dan/atau pemungutan zakat, infak dan sedekah bagi PNS, TNI, POLRI, Karyawan BUMD/BUMN, Anggota DPRD dan Warga Masyarakat Kota Mojokerto. Selain dalam peraturan Daerah juga diatur dalam Keputusan Walikota Mojokerto Nomor : 188.45/715a/417.111/2012 tentang Perubahan atas Keputusan Walikota Mojokerto Nomor : 188.45/49/417.111/2011 Tentang Pengurus Badan Amil (BAZ) Kota Mojokerto Periode Tahun 2011-2014.⁷

Program tersebut dilatarbelakangi 1. Untuk mendukung pertumbuhan dan penguatan permodalan kepada UKM dan IKM, 2. Jumlah dan potensi UKM dan IKM daerah tersebut sangat banyak dan beragam produk baik untuk pasar lokal atau daerah lain, 3. Jeratan rentenir yang memberatkan UKM dan melanggar syariah, sebagai komitmen Wali Kota Mojokerto terhadap tiga hal tersebut, dikutip dari pernyataan beliau sebagai berikut:

“Saya sempat malu saat Kota Mojokerto mendapat julukan sebagai ”Kota Rentenir” beberapa tahun lalu. Namun, itu kemudian saya maklumi karena faktanya, masyarakat di kota yang kini terbagi menjadi tiga kecamatan ini banyak yang mengandalkan rentenir untuk kebutuhan usaha mereka. Ini cukup menggelitik dan menjadikan target yang harus saya tangani saat menjabat sebagai wakil wali Kota Mojokerto waktu itu. Meski kota ini terbilang kecil, usaha kecil dan menengah (UKM) cukup bergeliat. Sebagai kota penghasil sepatu lokal, Kota Mojokerto mampu menyuplai kebutuhan sepatu di berbagai kota, bahkan pulau. Tak heran jika Kota Mojokerto saat ini memiliki sekitar 1.823 UKM beragam

Harapan Ketua Tim dari Dirjen OTDA Kemendagri RI, Program PUSYAR adanya kesinambungan dan memberikan manfaat kepada masyarakat, Kemendagri mempunyai peran strategis dalam pengembangan PUSYAR di Indonesia, karena Kemendagri sebagai pembina BPR/BPRS milik Kabupaten/Kota seluruh Indonesia, dengan demikian oleh Kemendagri PUSYAR dijadikan program nasional dalam rangka pengembangan UKM di daerah-daerah, sebagai percontohan keberhasilan Kota Mojokerto bisa menggerakkan zakat, infaq dan shadaqah kepada pegawai negeri sipil untuk mengembangkan program PUSYAR melalui kerjasama antara BAZNAS Kota Mojokerto dengan BPRS Kota Mojokerto sebagai bank milik pemerintah Kota Mojokerto.

Keberadaan BPR Syariah Kota Mojokerto sebagai lembaga perbankan yang beroperasi dengan system syariah, sangat tepat untuk mendukung program pembiayaan PUSYAR kepada UKM dan IKM dengan menggunakan layanan pembiayaan modal kerja Murabahad dan pola angsuran bulanan. Jika bank syariah memberikan modal kerja dengan akad *Murābahah*, maka yang dibiayai adalah modal kerja inventori (persediaan barang dagangan sebagai modal kerja), seperti misalnya perusahaan kayu sebagai modal kerjanya adalah persediaan kayu. Atas modal kerja inventori ini bank syariah dapat mempergunakan akad Murabahad dimana bank syariah sebagai penjual dan nasabah (perusahaan kayu) sebagai pembeli, dan persediaan barang dagangan merupakan obyek barang yang diperjual belikan. Jika bank syariah memberikan modal kerja dalam bentuk uang

sumber data sekunder yang digunakan adalah peraturan undang-undang, pertauran daerah dan Walikota Kota Mojokerto. Metode pengumpulan data menggunakan metode wawancara, observasi, dan dokumentasi. Sedangkan teknik pengolahan data menggunakan reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan. Dan teknik analisis data menggunakan pola pikir induktif.

2. Khoirotnun Aini; Universitas Islam Negeri Maulana Malik Ibrahim, Fakultas Syariah, Jurusan Hukum Bisnis Syariah Tahun 2016, dengan **Judul Asas dan Bentuk Kerjasama Badan Amil Zakat Nasional dengan Bank Pembiayaan Rakyat Syariah Tinjauan Fatwa DSN-MUI (Studi Di BAZNAS Kota Mojokerto)**. Metode penelitian yang digunakan yakni **Metode Kualitatif**, lokasi di BAZNAS (Badan Amil Zakat Nasional) di Jl. Gajahmada No. 115-A Kota Mojokerto sebagai lokasi penelitian dikarenakan Badan Amil Zakat Nasional Kota Mojokerto merupakan satu-satunya lembaga yang menggagas dan sebagai pelopor berdirinya PUSYAR (Pembiayaan Usaha Syariah) di Kota Mojokerto, dengan menitik beratkan asas kerjasama antara Badan Amil Zakat Nasional Kota Mojokerto dan Bank Pembiayaan Rakyat Syariah Kota Mojokerto dalam Pembiayaan Usaha Syariah serta mekanisme dalam Pembiayaan Usaha Syariah antara Badan Amil Zakat Nasional Kota Mojokerto dan Bank Pembiayaan Rakyat Syariah Kota Mojokerto.
3. Setyo Tri Wahyudi, M. Khusaini, Devanto S. Pratomo, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Brawijaya, Jurnal: ISSN:0852-2715 / e-ISSN:

2502-7220, volume 22 No. 3, Juli – Desember 2016 (140-146), dengan judul: Pemberdayaan Usaha Mikro dan Kecil (UKM) Berbasis Syariah: Studi Pada Program Pusyar Badan Amil Zakat Nasional (BAZNAS) Kota Mojokerto. Tujuan kegiatan ini adalah memberikan pelatihan dan pendampingan kepada nasabah yang tergabung dalam program pemberdayaan UMK Baznas Kota Mojokerto. Hasil kegiatan menunjukkan bahwa masih terdapat kendala bagi UMK dalam mengembangkan usaha sebagai akibat kurangnya informasi mengenai sumber- sumber permodalan, serta persyaratan pengajuannya. Oleh karena itu, pemerintah perlu meningkatkan aksesibilitas pelaku UMK serta seluruh masyarakat Mojokerto.

Persamaan dengan penelitian yang telah dilakukan peneliti sekarang yaitu sama-sama mengangkat topik tentang Pembiayaan PUSYAR di Kota Mojokerto adapun perbedaan penelitian terdahulu dengan yang dilakukan peneliti sekarang adalah tempat lokasi penelitian terpusat di PT. BPRS Kota Mojokerto dengan judul **“Operasional Pembiayaan Usaha Syariah (PUSYAR) Dalam Mempertahankan Non Performing Financing (NPF) 0%” di PT. BPRS Kota Mojokerto.**

(Studi Kasus Sinergi PT. BPRS Kota Mojokerto, Baznas, Diskoperindag dan Masyarakat Ekonomi Syariah Kota Mojokerto)

penelitian, definisi operasional, kajian pustaka, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab: II. Landasan Teori, bagian yang menjelaskan tentang pengertian Pembiayaan, Pembiayaan PUSYAR, akad *Murabahah*, Akad Wakalah, Margin *Murabahah*, Biaya Administrasi dan Biaya Asuransi.

Bab: III. Metodologi Penelitian, bagian ini membahas mengenai metodologi penelitian yang digunakan dalam penelitian ini. Selain itu, pada bagian juga akan membahas mengenai objek penelitian dengan rinci. Penelitian yang dilakukan di BPRS Kota Mojokerto, BAZNAS Kota Mojokerto, demografi dan geografis Kota Mojokerto, dan gagasan timbulnya program pembiayaan PUSYAR pada UMKM Kota Mojokerto.

Bab: IV. Metode Penelitian, Bagian ini membahas mengenai metodologi penelitian yang digunakan dalam penelitian ini. Disamping itu, metodologi penelitian juga akan membahas mengenai objek penelitian dengan rinci. tentang pembiayaan PUSYAR di BPRS Kota Mojokerto terhadap usaha UMKM.

Bab: V. Penutup, pada bagian ini akan dipaparkan kesimpulan dari penelitian, selain itu juga akan memberikan saran untuk penelitian berikutnya serta saran kepada lembaga atau tempat penelitian dilakukan, sehingga memiliki manfaat secara praktis pula.